
CR Comac élargi du 15 septembre 2021

Présents : Jacques, Laurent, Laurence, Marie-Hélène, Laure, Gema, Myriam, Karine, Yves

Synthèse de la réunion

- Journées du 25-26 : besoin de monde sur les stands, Tous : remplir le framadate : 
https://framadate.org/zTJATmg9Vd3uffioDwReax1B/admin
- Journée MLCC du 10 novembre : Tous, le plus vite possible, mettre les contacts des élus bassin d'Annecy,
faverges, Thônes etc ici : https://lite.framacalc.org/9pqu-oixv4f8hc6
- Mois de l'ESS : Tous on réserve le 6 novembre pour présence au Fesstival
- Journée coordination des MLCC Aura du 30 septembre à Lyon : s'inscrire sur le faramadate : 
https://framadate.org/pmLyuHaBySF7eJMT

- Site internet : Sondage pour organiser le relecture : https://framadate.org/bI6cP9Pw738nvyNg
Pour voir le site : https://dev.monnaiegentiane.org, login : gentiane, mdp :Mon5Yce5.
Vous pouvez mettre vos notes et remarques ici :https://colibris-wiki.org/monnaiegentiane/?SiteInternet

- Comm des pros + oriflamme : On reste pour l'instant sur "monnaie locale du bassin annécien" qui a en 
réimprimer dans 6 mois. Derniers commentaires à envoyer avant lundi soir ici 
https://colibris-wiki.org/monnaiegentiane/?CommPro

- Kohinos : Besoin d'organiser une réunion dédiée. Yann nous envoi ses propositions de dates

- Newsletter : Laure en prépare une mercredi. Besoin d'une relecture mercredi soir ou jeudi matin

- Nouveau GT des pros : pour y participer donner vos dispos pour la prochaine réunion : 
https://framadate.org/mSXTiRXVnbhvx5Mf

- Retour sur la formation "développer sa monnaie" auprès de l'Eusko
La gestion et l'animation actuelles de la monnaie par des bénévoles uniquement ne permet pas son 
développement : manque de temps, manque de professionnalisme, manque de suivi...
Certaines choses peuvent déjà être mises en place + nécessaire de prendre le temps de travailler sur une vraie 
stratégie de développement comprenant l'appel à des salariés

- Stratégie de Développement de la Gentiane:
Tout le monde est ok pour dire qu'il faut se faire accompagner et travailler sur une vraie stratégie pour se 
développer et ne plus stagner. Validation de l'accompagnement au prochain Comac
Jacques et Laurent cherchent d'autres propositions d'accompagnement d'ici là.

- L'adhésion pro de Coralie Atlan a été validée
Laurence envoi le dossier à Laure pour qu'elle la fasse apparaître sur le site + envoi du reçu etc.
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Météo     

Informations simples :     
- prochains évènements : 
- Rencontre des monnaies locales et des collectivités : Proposition d'une lettre pour inviter les élus et agents 
territoriaux. Laurence a fait la Lettre. Elle est sur le framateam
  10 novembre à Lyon, organisé par le mouvement Sol, réseau RTES dédié aux collectivités
  Laurence en a déjà parlé à pas mal d'élus Fabienne Grebert, Eric Sioti, A. Beaujard, Elu des annécien, 
  A faire : regarder et vérifier la lettre dans le canal framateam "collectivités" et ajouter les contacts des 
élus.

- Fête de l'automne et des associations 25-26 septembre Cran ?
Installation de 7h30 à 11h fête samedi 12h-18h et dimanche 11h-17h30
S'inscrire au framadate pour présence sur le stand.
Double stand pour avoir de la place.
SAMEDI : installation à partir de 7h30 jusqu'à 11h (mais en général les associations sont prêtes avant)
Ouverture de la fête 12h-18h
Dimanche 11h-7h30 (sans doute elle voulait dire 17h30)
Demander aux pros de présenter leurs produits ? 
Laure envoie un e-mail aux pros (FAIT) en demandant de joindre Laurence s'ils sont dispo.
+ faire une newsletter quelques jours avant pour prévenir les visiteurs

- Mois de l'ESS
Laurence a envoyé une info avec organisation de deux formations et présence à la fête au Météore le 6 
novembre. Yves a aussi donné une réponse pour la date au Météore. Yves suggère de s'approprier un jeu sur 
la monnaie, de le mettre en place à cette occasion et de communiquer sur ce point pour "attirer" aussi des 
joueurs.
Le F’ESStival est l’occasion de faire connaître vos activités. Venez proposer un atelier, un jeu, une 
conférence, un débat, discuter avec le public … 2 dates sont prévues pour le F’ESSTIVAL :

• En Savoie, le Mardi 9 novembre, au Manège, à Chambéry 
• En Haute-Savoie, le 6 Novembre, Le Météore, à Meythet

L’événement sera soumis aux contraintes sanitaires en vigueur
Le GT animation nous tient au courant d'ici lundi.

- autres informations :
    
Rencontres des MLCC d'Auvergne Rhône-Alpes, mouvement Sol, 30 septembre à Lyon

E-mail reçu:
    
     "Bonjour les MLC d'AURA. 
Le rapprochement des certains MLC d'Auvergne-Rhônes-Alpes avec la CRESS avance. Dans le canal 
rocket.chat coordo_régionale_aura, quelques MLC se sont mises d'accord pour réaliser une réunion de 
cadrage vis-à-vis de la CRESS le 30 septembre de 14h à 15h30. Actuellement, il n'est pas décidé si la 
réunion sera en présentiel ou en distanciel, pour le Mouvement Sol ce sera un plaisir de vous accueillir dans



nos locaux à Lyon pour une réunion en présentiel. Nous vous proposons alors de réaliser la réunion en 
présentiel et de profiter le midi pour déjeuner ensemble. 
Afin de connaître qui pourraient se rendre disponible pour déjeuner ensemble le midi vers 12h30 et 
enchainer avec la réunion à 14h, merci de répondre à ce framadate : 
https://framadate.org/pmLyuHaBySF7eJMT
J'invite également les MLC qui ne sont pas présentes dans le Rocket.Chat de nous rejoindre en suivant ce 
tutoriel et de rejoindre ensuite le canal coordo_régionale_aura.
En vous souhaitant une bonne réception.
Cordialement, 
--
Andrés Figueroa - Chargé d'Animation Mouvement Sol
Mouvement Sol - Pour une appropriation citoyenne de la monnaie"

- Point sur le site Internet : 
Besoin d'une relecture des pages actuellement existantes + vérifier que l'essentiel est là pour une mise en 
ligne en octobre.
Pour nous aider à la relecture : Christine Tochon, Laurence, Laure, Laurent (page stratégie, prise de décision)
Laure envoi un framadate pour s'organiser
Pour voir le site : https://dev.monnaiegentiane.org, login : gentiane, mdp :Mon5Yce5.
Vous pouvez mettre vos notes et remarques ici :https://colibris-wiki.org/monnaiegentiane/?SiteInternet

- Point sur la documentation des pros : 
Les doc vont être validés lundi. Si vous voulez regarder avant envoi de la validation c'est par ici 
https://colibris-wiki.org/monnaiegentiane/?CommPro
J'envoie les dernières demandes de modifs mardi matin
+ "baseline" On reste sur "monnaie locale du bassin annécien" tant qu'une autre baselin n'est pas validée. 
Celle-ci changera sûrement les 6 mois avec la stratégie. Nous referons des supports de comm.
Les supports devrait être réceptionnés mi octobre.

- Nouveau GT Pro
Le GT pro se reforme et va revoir toute l'organisation, le process, dont simplification de la candidature des 
pros (en lien avec le site web) et mise en place d'un vrai comité d'agrément en amont de la validation des pros
par le Comac. Envoi d'un framadate aux pros + Yves + Laurence + Laure + Jacques + Loris pour caler une 
1ère réunion

Besoins de retours, d'avis 1h40
- Retour de la formation pour le développement des monnaies locales  - 30 min. 

Présentation par Laure et Laurence
Synthèse pour le Comac :
formation gratuite pour rappel sauf aller/retour pour y aller
2 jours complet
Environ 10 monnaies locales différentes de toutes la France
Intervenant :  de l'Eusko essentiellement (1ère monnaie locale d'Europe)
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Les principaux enseignements :
    - Pour se développer il faut des salariés : à minima un chargé.e de développement du réseau des pros 
formé.e (autofinancé) + un.e coordinateurice de l'asso
    - La mise en place de la monnaie numérique demande beaucoup plus de temps de gestion,  besoin d'un 
mi-temps assistant comptable
    - Nécessité d'avoir un vrai outil de gestion, suivi CRM etc. qui fait gagner énormément de temps.
    - Avoir une grille d'adhésion crédible (donc assez élevée)
    Une collectivité paie une adhésion, 7000 euros Villeurbanne par exemple. Les particuliers 20 euros en 
moyennes, les pros 80 euros minimum !
    - Régularité et visibilité sur les adhésions, éviter les relances : prélèvements automatiques avec tacite 
reconduction tous les ans  pour les pros et les particuliers (moyenne 20 euros/particuliers et 120 euros/pros) 
+ frais de dossier pour les pros (60 euros eusko)
A valider lors de la prochaine AG ?
    - Important que les bénévoles soient formés au discours commun : charte, mots clés, arguments et contre-
arguments
    - Avoir un réseau de pros large : coiffeur, garagiste, pharmacie etc.
    - Avoir une vraie stratégie de développement personnalisée et adaptée à notre territoire avec objectifs et 
budget clair
    Encore 3 demi-journées en visio cet automne pour montrer cette stratégie de développement. "devoirs de 
vacances" avant la prochaine session, en visio : préparer une fiche de présentation, claire, synthétique de 
l'asso ; avoir une projection, des objectifs.

A valider en Comac et mettre en place dès maintenant
- Service civique chargé du développement du réseau des pros, suivi par le GT pro (stage au lien et 
éventuellement formation eusko si financement ?)
Laure se renseigne auprès de la Fol et du CDOS. Laurence a pas mal d'infos de Mme Kovacho.
Validation lancement du recrutement au prochain COMAC
- Mise en place de Kohinos pour la gestion (demande des explications sur ce que peut faire Kohinos, 
nécessité d'avoir lokavaluto en complément ?)
Sans doute que Kohinos est adapté mais nous ne connaissons pas ses fonctionnalités et la mise en place de 
cess d'être reportée. Besoin d'une réunion dédiée à Kohinos pour avancer sur ce sujet. Nous attendons les 
propositions de dates de Yann
- Mandat de prélèvement pour les prochains pro qui rejoignent le réseau (sans tacite reconduction pour 
l'instant) Vérifier si OK pour crédit coopératif
- Prévoir un temps pour se mettre d'accords sur le discours, les argumentaires
Semble très important, Première chose à faire
- Réseau des pros : validé le "contours" des pros a prospecter + mettre en place un vrai comité d'agrément 
mensuel pour pré-validation avant validation finale du Comac
Karine : pas de critères d'exclusion, tj dit aux pro et aux adhérents qu'ils peuvent en parler à leurs 
commerçants, artisans etc.
Etre plus précis dans le dossier des pros : mettre garagiste, pharmacien, etc. OK pour qu'ils sachent qu'ils 
puissent en faire partie.
+ alléger le dossier pro qui est très technique, il peut faire peur. 
Prendre les gens là où ils en sont et voir comment ils peuvent s'améliorer s'ils sont dans la dynamique.
    +Revoir le dossier pros avec des pros. Demander aux pros "vous vous engagez à faire quoi", prendre les 
gens là où ils en sont et contribuer à ce qu'ils cheminent.



    Un vrai comité d'agrément devrait également être mis en place avec le nouveau GT Pro
- Travailler sur notre stratégie de développement. Qu'est-ce-que la gentiane apporte au territoire ? 
Pourquoi  ce territoire et pas une monnaie locale savoyarde ? Quelles perspectives de développement ? 
Besoin de passer par les collectivités et les subventions pour se développer.

A valider plus tard en AG
- adhésion avec prélèvement automatique tous les ans pros et particuliers
- cotisation des nouveaux pros au prorata de leur arrivée la première année
- voter des adhésions plus élevées  + frais de dossier - argument : stratégie de développement, salariat, 
extension du réseau pro avec meilleur suivi des pros, extension réseau particulier etc.
( ex: Cotisation des collectivités : estimation du montant de l'adhésion par habitants (ex: 10cts/hab jusqu'à 
5000 hab puis 5 cts)

 
Besoin d'avoir une vraie stratégie de développement, adaptée à notre territoire.
Se faire accompagner pour définir notre stratégie.

Besoins d'échanges autour des moyens de financer un salarié (des subventions ponctuelles pour ne pas être 
dépendants, et les adhésions quand on a atteint la masse critique nécessaire).

Présentation de l'accompagnement proposé par Amandine
1 journée par étape et premier devis à 1500 euros. (3 étapes : "célébration", projection sur 3 ans, liste de 
tâches organisées et segmentées. Puis suivi mensuel avec auto-évaluation et engagements pour le ois suivant)
Etape par étape ? Deux étape ? On enchaine à réfléchir.
Budget : déjà obtenu 1000 euros du FDVA + demande de subvention complémentaire cette année de 2000 
euros (facilitation + formation auprès de l'Eusko pour développement réseau pro ou autre)

Voir le document détaillé
Retours du Comac
Les étapes 2 et 3 parlent beaucoup à Yves. Impression de ramer, est-ce que ça vaut le coup. Besoin d'une 
ligne de conduite avec des objectifs précis.
Karine interpellée par le temps que cela peut prendre.
Côté célébration appréciée par Myriam. Laurence souligne qu'à chaque rapport d'activité on se rend compte 
qu'on a fait plein de choses.
Jacques aime bien la partie rêve, raison d'être important pour se reproduire dans chaque action. Cela est lié à 
une décision préalable de changement d'échelle. On y va si on veut se développer et on se professionnaliser 
ou on continue comme ça. Célébration d'une demie journée suffit. Mais 1 jours complète sur le point 2. A 
concentrer sur un week end avec le 3 ?
Marie-Hélène, aime partir du groupe puis d'aller vers l'objectif, ne pas forcer pour y aller. Voir ce que veut le 
groupe.
Amandine précise que le choix de changement d'échelle ou non va certainement ressortir de la Partie 1 
célébration.
Gema des choses non pas marché, il y a eu un salarié à un moment donné et ça n'a pas fonctionné. A étudier 
pour savoir pourquoi ça n'a pas fonctionné. Analyser toutes les grosses actions, ce qui a marché ou non.
Laurence voit 2 tensions : j'aime bien le plan à 3 ans mais comment fait'on en se fixant des objectifs d'un 
mois ? L'idée de partir de nous (adhérents et bénévoles) mais besoin que le groupe s'étoffe, comment on 



essaie d'embarquer dans cette dynamique d'autres gens qui pourraient être intéressés. Important de dire que 
réfléchir avec nous n'oblige pas à un engagement.
Réponse Amandine : Objectif court terme ou à 3 ans. D'abord on parle de vision qui est un objectif global, 
une feuille de route, qd on se retrouve sur les réunions mensuelles on garde un oeil sur la vision.
Laurent est curieux et pense que si le groupe a de l'énergie les étapes ont l'air cohérentes

Débrieff:
    Jacques vient si : on décide avant de faire quelque chose de différent depuis 3 ans + vérifier que l'on a les 
moyens derrière. Car cotisations ont été divisées par 3 en 2021. Aller vers quelque chose d'autre que de la 
survie. Si on acte le besoin de développer la Gentiane alors il joue le jeu. Jacques a un autre intervenant à 
proposer.
    Karine : partage cet avis, peur qu'on refasse ce qu'on a déjà fait sans concrêt. Peut'on le faire en plus 
condensé ? Besoin d'un booster
    Myriam : ce type d'action peut nous apporter de la clarté, est'on suffisamment unis pour passer ou non 
cette étape supérieur ? le groupe a évolué, jamais pris ce temps. Besoin d'un point d'étape et d'une personne 
extérieure pour regarder cela. Important de s'accorder ce temps d'arrêt sur image, de s'offrir cette 
disponibilité, permet d'être en lien avec ce que l'on désire sans s'engager forcément pour 15 ans. Besoin d'un 
temps dédié pour cesser d'être juste dans la survie et changer de dimension. Envie de participer à qq chose 
qui contribue à faire qq chose ensemble
    Laurence: d'accord que le groupe a changé, bp d'énergie dépensée pour simplement "vivoter", besoin de 
changer d'échelle, c'est une évidence. On ne peut pas faire ce qu'on a envie de faire si on reste comme ça à 
bricoler. Pour cela besoin d'un accompagnement. Important à un moment de s'embarquer dans une stratégie 
et un projet désirable pour embarquer nos partenaires. + bien si des adhérents élus, pro etc. soient présents, 
chercher qq'un pour lui dire "ce serait super que tu réfléchisse avec nous".
    Marie-Hélène, sensation que le réseau des pros et l'implication a régressée.
Besoin de fédérer
   Géma comme Laurence pense soit qu'on va s'épuiser soit on va plus loin. Pas très réceptive à ces 
accompagnements mais important qu'on se requestionne et qu'on arrive à avoir un salarié etc. Sinon on 
avance pas, même s'il y a eu la crise. Risque de se démotiver
Laurent utilité fondamentale de faire un point d'étape pour avoir une culture commune. + reconstruire ou 
solidifier une culture commune. En revanche un peu dubitatif sur la personne. Questionnera d'autres 
personnes, facilitateur. Si difficile d'engager des pros dans le réseau Gentiane, peut-être encore plus dur de 
les embarquer dans une consolidation de valeurs.
Yves, nous ne sommes pas assez de bénévoles, besoin de professionnels. Important qu'ils soient présents.
Laure...

Autres propositions d'accompagnement
Jacques et Laurent recherche d'autres propositions. 
Objectif : se décider pour le prochain Comac.
Envoyer l'e-mail à Jacques (qui avait été envoyé à Amandine pour lui faire une demande de proposition)

Communication
Privilégier Framateam. Et réagir sur framateam pour montrer qu'on a lu l'info.

Kohinos.
Jacques à l'impression que c'est sans cesse reporté, on ne démarre jamais, pas satisfait.



Laurence, pas vraiment satisfaite non plus mais a l'impression que des choses se font. Il faudrait qu'une autre 
personne puisse participer à la fédération Kohinos. Yann a dit que normalement en septembre la gestion 
devrait être prête.
Demander à Yann de faire un framadate spécial Kohinos. Jacques l'appelle.

Décisions
Cotisation des pros réduite en fin d'année ? A revoir et décider au Comac octobre.

Nom de l'asso : Monnaie locale du bassin Annécien pour le moment. Poursuite de la com à ce nom pour le 
moment. A revoir pour inclure davantage le territoire de Faverges qui ne se reconnait pas dans cette 
appellation.

Adhésion Pro Coralie Atlan : validée ! Doc sur framateam, elle s'est présentée au dernier Comac. 
Naturopathe, envie de s'investir. + elle bosse chez promelis adhérent en Gentiane donc possible d'avoir une 
partie de son salaire en Gentiane
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